

Alejandro Moctezuma-Paz<sup>1a</sup>

## Resumen

Tras 78 años de haber sido fundado, el Instituto Mexicano del Seguro Social ha pasado por diversos cambios en su estructura y dimensión, secundarios tanto al incremento poblacional como a las transiciones epidemiológicas y sociales, de tal manera que su crecimiento ha sido exponencial. El Instituto salvaguarda el bienestar de sus derechohabientes a través de prestaciones médicas, económicas y sociales. En la actualidad brinda una cobertura en salud a más del 60% de la población mexicana a través de la infraestructura física y la fuerza de trabajo de sus 440 mil trabajadores.

## Abstract

After 78 years of having been founded, the Mexican Institute of Social Security has undergone through several changes in its structure and dimension, secondary to both population growth and epidemiological and social transitions, in such a way that its growth has been exponential. The institute safeguards the welfare of its beneficiaries through medical, economic and social benefits. Currently, it provides health coverage to more than 60% of the Mexican population through the physical infrastructure and workforce of its 440 000 employees.

<sup>1</sup>Instituto Mexicano del Seguro Social, Coordinación de Investigación en Salud, División de Evaluación de la Investigación. Ciudad de México, México

ORCID: [0000-0003-4015-8040](https://orcid.org/0000-0003-4015-8040)<sup>a</sup>

### Palabras clave

Fuerza Laboral en Salud  
Seguridad Social  
Instituciones de Salud  
Planificación de Instituciones de Salud

### Keywords

Health Workforce  
Social Security  
Health Facilities  
Health Facility Planning

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), desde su creación en 1943, fue diseñado con una gran misión: brindar seguridad social y procurar el bienestar de la población trabajadora y sus familias a través de prestaciones médicas, económicas y sociales, fortaleciendo al mismo tiempo la relación obrero-patronal.

En el año de 1960 la dirección del Instituto logró una expansión y consolidación financiera que dieron como resultado la diversificación de servicios, cuya finalidad se estableció en contar con un modelo integral de seguridad social para todo el país. Con el crecimiento del padrón de afiliación, en 1973 se incluyó el servicio de guarderías durante el horario laboral, lo que permitió a las madres y padres derechohabientes incorporarse con mayor facilidad

a sus trabajos con horarios de tiempo completo, impulsando así la industria y la economía. Asimismo, entre su oferta cultural y deportiva, cuenta con centros vacacionales cuyo objetivo es promover el fortalecimiento de los vínculos familiares y el sano esparcimiento.<sup>1</sup>

Con el paso de los años se incrementaron las necesidades en materia de salud de la población, siendo una prioridad aportar atención médica a los grupos desprotegidos y con difícil acceso a servicios de salud en zonas rurales o urbanas marginadas, por lo que en 1970 se creó el Programa IMSS-Coplamar, que al día de hoy se conoce como IMSS-BIENESTAR, el cual brinda servicios médicos a 11.6 millones de mexicanos con unidades hospitalarias de primer y segundo nivel de atención médica, las cuales



Comunicación con:  
Alejandro Moctezuma Paz



Teléfono:  
55 5627 6900,  
extensión 21258



Correo electrónico:  
moctezuma128@  
hotmail.com

cuentan con las especialidades de Cirugía General, Ginecoobstetricia, Medicina Interna, Pediatría, Anestesiología, Medicina Familiar y Epidemiología.

En paralelo, en aquellos años se observó la acelerada evolución de las enfermedades y la complejidad de su atención, siendo una necesidad apremiante la creación de centros médicos en diversas regiones del país, que al día de hoy se conocen como Unidades Médicas de Alta Especialidad (UMAE). En la actualidad el Instituto cuenta con 25 UMAE, 271 hospitales de segundo nivel y 1118 Unidades de Medicina Familiar que se distribuyen por todo el territorio nacional.<sup>2</sup>

El desarrollo industrial en México y la expansión de la cobertura en salud han logrado que el IMSS sea el principal prestador de servicios de salud en nuestro país, con una afiliación de 80 millones de derechohabientes.

A 75 años de haber sido fundado, el Instituto ha enfrentado diversas situaciones que en sus inicios no se dimensionaron: la explosión demográfica y las transiciones epidemiológicas. La pirámide poblacional ha presentado cambios que han impactado fuertemente en la salud de los mexicanos, los cuales se expresan en el incremento de la incidencia y la prevalencia de diversas patologías, así como en la mortalidad, convirtiéndose en una prioridad en materia salud. Por esta razón, el IMSS cuenta con más de 500 investigadores

de tiempo completo enfocados al desarrollo de investigación e innovación en medios diagnósticos y terapéuticos.

Así, la grandeza del Instituto radica en la sinergia de su capital humano, que al día de hoy suma a cerca de 440 mil trabajadores. De igual manera, el IMSS oferta una amplia gama de cursos para el desarrollo profesional de pregrado y posgrado, pues actualmente cuenta con 24 cursos de especialización médica, de los cuales egresan anualmente más de 4000 residentes, forjando así al 60 % de los especialistas en México,<sup>3</sup> y contratando en el año 2020 al 83.8% de los egresados de los cursos de especialización médica. Los programas de educación continua y vinculación permiten que los trabajadores del Instituto continúen su desarrollo profesional a través de programas de becas y enlaces académicos nacionales e internacionales, aportando aprendizaje y conocimiento para el beneficio de toda la población derechohabiente.

Por todo lo anterior, queda reconocer y agradecer a todos los trabajadores de la salud que han dado su conocimiento, valor y esfuerzo ante la pandemia por COVID-19.

.....  
**Declaración de conflicto de interés:** el autor ha completado y enviado la forma traducida al español de la declaración de conflictos potenciales de interés del Comité Internacional de Editores de Revistas Médicas, y no fue reportado alguno que tuviera relación con este artículo.

## Referencias

1. Instituto Mexicano del Seguro Social. Informe al Ejecutivo Federal y al Congreso de la Unión sobre la situación financiera y los riesgos del Instituto Mexicano del Seguro Social 2013-2014. México, D.F.: IMSS; 2014. Disponible en: [http://www.imss.gob.mx/sites/all/statics/pdf/informes/20132014/21\\_InformeCompleto.pdf](http://www.imss.gob.mx/sites/all/statics/pdf/informes/20132014/21_InformeCompleto.pdf)
  2. Instituto Mexicano del Seguro Social. Informe al Ejecutivo Federal y al Congreso de la Unión sobre la situación financiera y los riesgos del Instituto Mexicano del Seguro Social 2012-2013. México, D.F.: IMSS; 2013. Disponible en: <http://www.imss.gob.mx/sites/all/statics/pdf/informes/20122013/InformeCompleto.pdf>
  3. Instituto Mexicano del Seguro Social. Comunicado No. 075/2021: Graduación de médicos especialistas consolidada al IMSS como la principal escuela de medicina en México. Ciudad de México: IMSS; 2021. Disponible en: <http://www.imss.gob.mx/prensa/archivo/202102/075>
- .....  
**Cómo citar este artículo:** Moctezuma-Paz A. Grandeza institucional. Rev Med Inst Mex Seguro Soc. 2021;59(3):179-80.